

はどうしても局舎の便その他でかかるわけですが、いまして、御指摘の点につきましてさらに一段と事務を促進いたしまして、ぜひとも年内には相当なものは閉局できるという運びにいたしましたいと思います。

また、たたいまの簡易郵便局の点でござりまするが、これは手数料が安いというような面もございまして、多くの希望者が得られない、というような状況に相なつておりますけれども、本年度の予算にこの手数料の増額方の予算も少々認められておりますので、こういうような措置をも合せまして、この簡易郵便局の設置につきましても同様に促進をいたしたい、このように考えておる次第でございます。

のを非常に待ちに待つて、予算が通過すると同時に計画を作つて実施に移るのに、郵政当局は、三十一年度の予算が通過して三十二年度の終りの三月になつてから、それを年々今まで各地方局に通達をしておつた。これはおそらくここにおられる委員の方々は非常に不思議な事務の進め方だと、おかしく考えられるであろうと思う。どこの省でも、その予算が通過をするのを待ちあぐんで、実行計画を立てるのです。それを年度が終るときになつてその年度のやつをやろうというのは、これは一年間わざわざ遅滞させておることになるのであります。しかもそれが、毎年例を見ますと、一年間おくれても、その五十局というのが四十局ぐらいいしか完成をしておらない。各地方から窓口機関を開設をしてもらいたいという希望は数百局から一千局あるので

す。これは前の大臣もはつきりと言つておられますように、無集配の特定局を設置してもらいたいという要望が、この特別国会においても数件陣情が出ておるのであります。全国では数百ないし一千ある。それが毎年五十局予算が通過をしておったのに、それを年度末になつて通達をして、しかも予算一ぱいはやつておらないという状況であります。三十二年度の五十局を今年の三月になつて通達をしたとすると、今年新しく通過をした二百局と、それから昨年分のよい込み五十局、二百五十局をやらなきゃならぬ。ところが、今までのあなた方の実績、実力から言うならば、一年おくれをやつてすら五十局しか消化できなかつた。郵務局長がわつた、大臣がかわつたからといって、どれだけの、何倍の実力を發揮せられるかわかりませんけれども、これが置局できなかつた原因というのは、やはり局舎の問題、あるいは定員の問題——ことし二百局のうち局長定員が二百名とれ、あとといわゆる事務員の定員の二百人は、事業の取扱いがふえたからと、いうその予算の中に隠して、その中に入れてある。四百人とれておる。これはうつかりすると、悪く解釈をすれば、局を作つて新しい窓口機関を増置するかのように見せかけて、実際は予算で定員をとつて、その定員を適当に自分のところで食つていく、こういう手段に使われておるのじゃないか。現に今日まで置局を一年間おくらせたというのは、定員が一年間だけほかの方へ回せたわけで、決してこれを大蔵省に返上しておるわけではありませんから、そういうようにして今年も一百五十局については——局

舍の建築などというのには、どこの地元に設置するかというような非常に重大な問題があるのです。その困難性といふのは從来一つも解決されておらなかつたのに、今年度の新規の二百局を、もう年度も中途になろうとしておるのでありますから、果してこれを実行できる自信があるのかどうか。口ひきなかつたのに、同じ冬季のもとに、昨年の五十局をしょい込みながら、今まではそれだけすら消化できないの先で言つても、それは実行できません。できないのです。一局を作るのに、も、もたもたして大へんなことです。地方に行つてみると、局舎の新設あるいは局長の人事の問題——今寺尾大臣は特定局制度の問題ともからみ合せてと、言わわれたが、そんなことをからみ合つたら、これは三年先になつてもできやしない。それは別として、現に予算で成立している分に対してもだけでも数百局から一千局の希望があるのに、これを見今日まで怠慢によつておくらかしておる。それを今年は二百五十局といふものをやらなければならぬ。板野郵務局長は、もうだいぶ進んでおりますとか、新しい二百局分ですか。○板野政府委員 本年度の二百局分につきましては、三局はすでに開局済みでございまして、その他の約四十局分につきましては、これは去年の五十局分でございません。あと百三十局のようすに地点等は大体きまつておるわ方は……。

○片島委員 そういたしますと、簡易郵便局が百局とそれでおるのであります。が、簡易郵便局というのは最初のころは非常に評判がよかつたけれども、だんだんやつてみると、いわゆる請負をしておる町村なり農協とかいったところがその負担にたえかねて、直轄に昇格をしてもらいたいという陳情が新設以上にたくさんある。私どもまずいぶんその陳情を受けて、陳情書は国会にも出ましたし、あるいは郵政局にも出たのであります。しかし、またこれを切りかえるということが、取り扱い物数などの関係でなかなか困難である。実施をしてみたところが、目くいえば評判がよくない。その評判の悪い簡易郵便局を百局もことしも設置する。前の内閣時代、特に田中郵政大臣は、二百局と百局といふ、いわゆる直轄局と簡易郵便局で三百局を作りたい、この二百局をとったのは、局長定員一名、事務員二名である窓口機関を拡充をしたい、極端に言ふならば、一千局といふ四等郵便局を作りたい、この二百局をとったのは、局長定員一名、事務員二名であるが、一まずつにして、倍の四百局くらいは作りたいということも考えておる、ぜひとも窓口を拡張したい。これは非常に熱意をもつて示されておつた。しかし大臣の御説明のようならば、今年はそういう構想は取り下りて、従来通り、今までの五十局での新設をする。これが必ず実現可能であるとあなたたちがここで約束できる、こういうふうに私たち理解してよ

○寺尾國務大臣 御指摘のように、予算のとれております特定局二百局と、三十二年度から持ち越しておりますまだ完成いたしておりません五十局を加えて、特定局といたましては二百五十局、それからほかに簡易局というものが百局ありますから、まずこれを、御指摘もありましたので、私の方といたしましては極力早急に大努力をさせまして、本年度中に完成させる。なお先ほど私が特定郵便局制度の答申案を尊重して検討すると申し上げましたのは、その他の簡易局を相当ふやそ、こういったような田中前大臣の方針の問題について、今後の問題として検討していく、こう申し上げたわけであります。

○板野政府委員 憲法八十九条に関連する問題といたしましては、それは金額という点ではなくて、事柄の性質から、違反であるかどうかという問題でございまして、この八十九条に郵便局による募金が違反するかどうかという問題につきましては、当初この法律を作ります場合にもいろいろ論議をされたのでござりますが、これは八十九条の違反ではないという結論に到達いたしまして、今日これを実行しておる次第でございます。

○片島委員 あなた方はこの法律案を出されたのでありますから、自分たちで、そういうことでも、ここで答弁をしなければ、なるほど、それはそうでございます、憲法違反とは承知しながら出しました、とは言えないのは当ります。しかし、問題は寄付金ですから、寄付金という金額がついた場合には、それが非常に少額である場合には見のがせない、こういうことが出てくるのは当然であります。しかし、このことは私が幾ら言っても、今のようないい答弁しかないとと思うから、それでは、さらに郵便法の問題でただしあきたいと思うのであります。

郵便法の第二十二条には、御承知のように、「年賀状として差し出された通常葉書の料金は、四円とする。」こくなつておる。ところが大臣からの先

にとの答申、まだおそれなくそらなるてあるう今までの政府側の答弁からいくつならば、八億枚発行して、七億枚には一円ずつの寄付金をつける。そうすると第二十二条によるはがきは買えないわけです。八分の七は、どうでもこうでも、年賀状を行つて買おうとすれば、五円で買わなければいかぬ。一円は寄付金だからと強弁されるでしょう。一円は寄付金であろうと、なかろうと、それしかなければ、それしか買えないと。それじゃ私製はがきを買って、それに四円の切手を張ればよろしい——これは四円のはがきがあるわけですから、官製はがきという制度があるのに、わざわざ私製の紙代を出し、印刷代を出して別に作つたら、また一円以上につくかもしれぬ、つくでしょう。良質の私製はがきを作つたら……。やはり四円では出せない。せつかく郵便法第二十二条に、年賀状として出す場合には——たくさん出してもらうのだからという意味もありましよう、四円とすると、こう書いておいて、お年玉はお年玉でみなつくわけですが、寄付金のついたのが八分の七ということになるならば——今年のように二億五千万枚は四円が出る、四億五千万枚だけが五円であるということになれば、約半半は四円というのがありますから、まだ幾らか救済できますが、八億のうち七億だけは五円だと、いうことになる、この法律第二十二条は羊頭狗肉の政策ということになつていくのであるが、この点についてどうお考えにならか。

いろいろ点についておきましては、先ほど大臣の方から御答弁になりましたように、いろいろな一般的の要望その他御意見を承つたところを出すということに相なる次第でござりますが、私どもの世論調査等をいたしてみました結果によってみますと、それでもやはり五円の寄付金つきのも相当出してほしいという声も、ちょっと今詳しい数字はわかりませんが、約六〇〇%程度はあるわけでござります。また四円でも五円でもいいというようなパーセンテージも一五%位くらいあるというような点も勘案しながら、四円をほしいという方に御不自由をかけるというような意味でなく、この寄付の趣旨もよく了解していただきたいと、この発行の枚数を決定いたしていただきたいと、このように考えておる次第でございます。

いのな社会施設などに入っている非常な貧困児童あたりでも、やはり年賀はがきは出したい。そういうものに私的で、四円張れば出せるなんというようなそけないことで、郵便局に行けば、四円で、一円でも安いものが、非常に貧乏な大衆でも買えるという制度があつて初めて、郵便事業というものがほんとうに一般大衆のサービス機関であるということになってくる。あなたのようない方をされて、憲法上の疑義もない、それから五円というのは、一円は寄付金だからといふようなことで考えていくと、八億枚のうち、一万枚だけは四円をつけておいて、七億九千九百九十九万枚は五円でもかまわぬ、極端にいえばぬうなる。あるいは一つも出さぬでいいかもしない。もとは四円で、あとはみな寄付金ですから、郵便料は四円であるし、この法律の第二十二条といふものは、四円でも買えます、出せます、という趣旨ですから、それにプラス一円がついた場合に五円になる。もとの郵便料は四円ですと解釈をしてみたところで、貧乏な子供なんかにわかりやしません。四円と書いてあるから四円だ、こういうように考えておる。それを四円は少くともかまわぬ、資料はこうだとおっしゃるが、私は資料は拝見しました。資料はやはり四円も五円も一緒にあつた方がいい、こうなつておりますが、どうですか。

円の寄付金つきを何枚出したらしいかという点の資料というよりも、両方あつた方がいいという一つの調査の結果でござりますが、これは安ければいいのがいいというの人が人情でございまして、しかしながら一円の寄付といふものは、とうとい社会なべ的な性質のものでございますので、国民の方も、これは一般の恵まれない人の正月のお年玉なんだから、この郵便はがきに一円ないかという御意見の方も相当ござります。そういうことも、われわれの方としてもいろいろ考慮しながら、その数字をきめていきたい、こういうふうに考えております。

て、そういう四円のはがきもあります。ということを感じるならば、一億がどの程度行き渡るものであるかというようなことは、利用者は知りませんが、しかし八分の一しかないということだけは、これはわかる。郵便局に行つて、八分の一しか四円のはがきが買えない。あとは五円だ。一円はどうでも強制的です。それを買う以上は、私は寄付しませんと言つても仕方がない。それを五円でしか売らない。その点はどうですか。

○板野政府委員 私の説明がどうも不十分でございましたので、補足させていただきます。四円にも、五円にもお年玉ができます。おっしゃる通りでございます。ただ私の申し上げましたのは、一円の寄付金といふものは、ちょうど一般の利用者がお年玉をもらうと同じように、一般の貧しい人にも、お年玉的な意味で一円を寄せしようという方も多いということを申し上げたわけですが、今まで過去二年間、四円にも五円にもお年玉がついておる次第でござります。どうも説明が不十分でございました。

○片島委員 その点は御明されても、四円という問題については何ら答弁になつておらぬのであります。あなたは先ほど一円くらいの寄付金はやつてもいいというふうに簡単に言われましたが、一般大衆は、先ほど言いましたように、いつでも四円が買えるというところの方が喜ぶのは当たります。しかし郵政省が発行しなければ買うことができない。それを五円と四円が七対一という関係になるならば、この法律が羊頭狗肉の法律になるのではないかということを私は追及しているのです。

○**板野政府委員** もし八億発行するといたしまして、七億が寄付で一億が四円でいいのかどうかという点につきましたように、これは各界の御意見等をお聞きいたしました。そうして郵政審議会の議を経まして、そこできめるという段取りになつております。私はどもいたしまして、前国会ではこうだという点を申し上げた次第でございます。

は、またあとで伺います。
○淺香委員長 金丸徳重君。
金丸（徳）委員 お年玉の法案につきましては、前国会からすでに論議が統けられております。私がいささか疑問に思つておったことにつきましても、すでに十分尽されておるかもしねれことをおそれるのであります。しかし、一応私といたしましてはやはりお伺いをいたしておきたいと思います。
さような意味におきましてお答えを願いたい。
この法案で一番問題になります点は、今片島委員から問題にされましたところの数量のことだと思います。実際問題として、私は地方において見ておつたのであります。お年玉つきはがきの数量につきましては、現地の郵便局长、特にいなかの特定郵便局長などは、この売りさばきについてはずいぶん苦労をいたしておりますのが、今までの状況でありました。そのために、事前に注文取りに歩くとか、あるいは自分で何かの宣伝方法を持つたりして、数量の消化に努めておるというようなことであつたのであります。そこで、この数量は、今聞きますと、今年は四億五千万であったのが、来年は七億くらいを出そうと言われるのであるが、このような発躍的に増加する、あるいはされなければならぬ事情、あるいはしてもよろしいとお見込みになつた条件、そういうようなものについて少し承わらしていただきたいと思います。
○板野政府委員 お答えいたします。
三十二年度のお年玉つきはがきの売りさばき状況並びに年賀郵便の総売りさばきの枚数は、大体八億六千万でございまして、ことしの郵便物の伸びから

いたしますると、大体九億くらいには十分なるという見通しでございまして、年賀はがきの八億は、昨年の売りさばきの状況から見まして、さして困難な数字ではない、さように考えておるわけでございます。それから寄付金つきのものをどうするか、あるいは四円のものを幾ら出すかという点につきましては、先ほど大臣からお話をございましたように、さらにいろいろ御意見等も承わりつつ、また今後の社会的ないろいろな希望といふ点も勘案しつつ、今後の審議会で決定されしく、このような状況になっておる次第でござります。

きましては、ずいぶん検討されており
と思いますので、これを非常に重要な
してお尋ねをいたしておりますのであります
。問題は、去年寄付金つきでない二
億五千万を種にして、四億五千万を売
りさばいた、しかも、このさばき方に
ついては、これは中央におかれればど
うごらんになつておるか知りませんけ
れども、私ども地方においていろいろ
勧説を受けた方ですから承知いたして
おるのであります、前々から注文取
りをする、説明会をする、あるいは利
用者を集めてお茶菓子くらい買つてい
ろいろやるというようなことをして、
苦労をいたしておるのであります。二
億五千万を種とするということは少し
不穏かもしませんけれども、とに
かくそういうものを持っていて四億五
千万をさばく場合においてもなむか
つそういう苦労をしておる。今度の御
計画のよう一億きり出ないんだ、そ
れで七億という比率をもつてこれをさ
ばけということになりますと、現地の
者としては、今まで以上に何倍かの苦
労をしなければならぬと思うのであり
ますが、その点はどういうものでしょ
うか。

が、これらの労苦をなるべく軽減をさすようないろいろな売りさばき方法につきましても、今後十分に対策を立てますと同時に、これらの労苦に報い立てるような各種の年末の施設につきましても、さらに検討いたして考えていくたい、このように思つておる次第であります。

について今までとかく縁の下の力持ち的な存在といいますか、そういう立場できたものが、今度はんとうに表に出で、全責任を持つてこれに力を入れになるということありますので、ほんとうに画期的な第一年を迎えることと思います。さような意味におきまして、去年の四億五千万よりももう少しよけいになるであろうことは想像されますし、また私どももそういうことを期待するのであります。それだけに現地の実際に売りさばきに当る者、消化に当る者たちの苦労なり何なりにつきましては十分御研究をいただいて、これに対する対策を練つておいていただかなければならぬと思います。今郵務局長からのお答えによりますと、十分考えておる、こういうことであります。が、物質面においていろいろと対策を講ぜられるということ以外に、何か精神的といいますか、心理的に非常に張り合いを持つ、あるいは非

○金丸(徳)委員 まあ心理的に張り合います。
いを持たせるというような意味におきまして、私もそう具体的な案を持つわけではございませんけれども、ただ管理会の構成などについては、自分たちの最も注文しやすいとか――あるいは各注文というとおかしいですが、近しい人々を送り込んでもらおう、あるいは各現地にある社会福祉協議会――あるいは各なもの構成メンバーに――公務員が入れるかどうか知りませんけれども、しかし公務員たるの地位から去つた者、しかしながら郵政事業に非常な理解のある者を、こうした社会福祉協議会というようなもののメンバーに送り込んでおいて、その中で、社会福祉事業の運行の状況なりを承知しながら、またお年玉はがきの売りさばきによつて社会福祉事業に貢献せんとする郵政従業員の意思が、そこに十分に反映していくような形をとるようなことも、

常に意義を感じるというようなことを、ついて何かお考えを進められておりなすか、どうですか。

○板野政府委員 この法案の条文は、ちょっとわかりませんが、寄付を受けたる団体等が守るべき事項といふようないふ項目がございまして、その中に、もの寄付を受けて作られた施設が、ほんとうに郵便従事員の汗水たらした結果によるものだという表示もぜひしてもらいたいというようなことを、この中に一項目うたう予定でござりますし、さらに寄付を受ける団体あるいは一般の国民に対しましても、このお年玉のはがきによる寄付金の意義を今後ともさらに一そく周知徹底させていきたましい、このように考えておる次第でござ

○板野政府委員 すでに中央の共同金会におきましては、御承知のよう郵政省関係の人も入つておりますが連絡も十分にとりつやつておる次でございますが、地方におきましても、今後私ども、共同募金会あるいは日赤等とも十分お打ち合せをいたしまして、連絡を緊密にいたしまして、の寄付金による施設がうまくできるかこのようになります。このように進めるための、ただいおつしゃいましたような方法につきまして、一つ今後いろいろ打ち合せをしていきたいというように考えております。

ら、特にそんな感じを持つたのであります。これは期限的に非常に制約されおり、あとはただになってしまふ。ただと言つてはおかしいが、むだになるということで、現地の郵便局長なりその他の幹部の人たちは、この消化について非常な苦労をしておる。これは期間的に限定されており、しかも数量が多いからということであるのであります。まことに、せつかくこの法律ができますので、今のお考えをもう少し進めていただいて、一般的に常時寄付金を取れるような形、これは必ずしも一月とか二月ということでなしに、半年かかるかも一年かかるといふから売れるというような寄付金つきの、しかもそれは利用する方で——利用するというとおかしいのですが、寄付する方で自分の仕事の広告にもなるという、一挙両得の案をお考えになる時期になつたのではないかと思うのですが、いかがでありますよ。

○板野政府委員 郵便はがき等に広告をとるとか、あるいはこれに當時寄付金をつけてやるというようなことにつきましては、その手数等も非常に煩瑣でござりますので、ただいまのところ私どもとしては考えておりません。

○片島委員 少しく締めくりをしておきたいと思うのであります。昨年までの寄付金四億五千万円というものは、その配分の時期、それからその管理についてどういうようなことが行われてきたのでありますか。今度は新たに管理会というものが別にできますから、そこで出納をやるようになつておりますのであります。出納のみでなく、その管理をどういうふうにしていかれかた。たとえば四億五千万円というの

には相当の利息などもついたであろうと思うのであります。そういうものはどういうふうな処理がされたか、そういうたった管理の方面をお伺いしておきたい。

○板野政府委員 このお年玉はがき發行の当初におきましては、御承知のように寄付金は郵便局から直接に共同募金なり日赤に参ったわけでございました。ところが、その寄付金が幾ら集まつたかという集計等につきまして、いろいろ手数を要しますと同時に、またその使途等につきましても、御承知のようにいろいろ批判があつた、こういうことで、昭和三十一年と思いますが、そのころから共同募金と日赤が共同いたしまして、私的な団体でござりますが、募金の保管部といふもの置きました。この金を保管部が管理する、こういう仮の制度を作つたわけでございます。ただいままでのやり方は、各郵便局から郵務局長個人の振替口座に金が一括して払い込まれ、その寄付金を保管部に回す、このような原則的な形をとっているわけでござります。その理由は、先ほど申し上げましたように、この寄付金の清算をいたします場合に、郵便局におきましてどのくらいはがきが売れたか、その枚数がわかれれば、当然そこに寄付金の額が全部わかるわけでございますけれども、これを通り抜けにいたしますと、たとえば共同募金にそのまま参りますと、共同募金の方では各種の募金もたくさんございますので、それと混在いたしまして、なかなか清算ができるにくい、こういう関係になりますので、ただいまは一応郵務局長をトネルにいたしまして、保管部にそれが保管される。

それらの利息でございますが、ただいままで約一千九百万円の利息がたまつております。これらの利息は、郵政審議会等にも諮りまして、この寄付目的に沿つて、さらにこれを配分するという計画を持つております。

○片島委員 そうすると、今度管理会に沿つて、さらには今郵務局長ですか、保管部、あるいは今郵務局長従来共募、日赤で作つておつた管理部なりますれば、四億五千万円は、郵政大臣と厚生大臣の覚書にもありますように、従来と同じように手をつけない。こういうよくな趣旨でありますから、今後は四億五千万円は郵務局長の個人口座にも何も入らないで、そのまま従来通りとすれば、日赤二、共同募金八という二対八の割合で配分されておるのであります。それは郵務局長の口座なども通過しないままに直接行くようになるかどうか、その点を御説明願います。

○板野政府委員 この法律案にもございますように、すべて寄付金は一応全部郵便募金管理会に保管をされるということになりますので、直接には共同募金にも日赤にも行かない、こういう仕組みになつております。

○片島委員 従来だんだんと四億五千万にまでせり上つた既得権があるのでやはり共募、日赤八対二の割合でおそらく今後も配分されるものと思うのであります。私はこの機会に共募及び日赤の役員構成、その役員の、たとえば会長あるいは副会長、常務理事、そういう方々の前歴、今まで何をやつてお

られたか、そして現在は何をやつておられるか、この名簿を明日の委員会にておきます。これらは利害は、郵政審議会等にも諮りまして、この寄付目的に沿つて、さらには今郵務局長より理事会、十時三十分より委員会を開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午前十一時四十九分散会

昭和三十三年七月五日印刷

昭和三十三年七月七日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局